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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Asesinan a pareja” 

 
“Revisarán, al fin, salarios de burocracia” 

 
“Va reingeniería con una nueva ley de Planeación” 

 
“EJECUTAN A PAREJA” 

 
“Limitan edad para contraer matrimonio” 

 
“Contendiente por la Secretaría General de AN…¡Acusado de fraude!” 

 
“Iniciativas de reingeniería llegan al Congreso” 

 
“PRESTA GOBIERNO 35 MDP PARA AGUINALDOS” 

 
“Necesaria la labor conjunta contra crimen: gobernador” 

 
“SAT pone lupa a los ingresos de diputados” 

 
“Otorgan 1000 mdp a maestros de CNTE” 

 “Toman de rehén a mamá de tequilero” 

 
“Avala el Senado la aplicación médica de la mariguana” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Deben PRD y PAN regresar recursos que no emplearon: Regresarán el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) poco más de 2 mil pesos al no acreditar representantes de casillas 

durante la jornada extraordinaria de Omitlán de Juárez, estos reintegros formarán parte de los informes de 
fiscalización que emitirá el Instituto Nacional Electoral (INE) en próximas fechas. De nueve cúpulas con registro, 

seis postularon candidatos en la contienda del pasado 4 de diciembre, por tanto, accedieron a financiamiento 
público del Instituto Estatal Electoral (IEEH). El Código Electoral de Hidalgo es la única legislación en México que 

establece que partidos políticos tendrán derecho a recibir bonificación por actividad electoral, con base en el 
número de representantes debidamente acreditados ante casillas. Según el presidente de la Comisión de 

Prerrogativas y Partidos Políticos, Salvador Franco Assad, en Omitlán solamente registraron cuatro inasistencias de 

representantes de agrupaciones en las 14 casillas instaladas. El informe relativo al resultado de verificación de 
asistencia de representantes de casilla de partidos políticos para la bonificación electoral, exhibe que cada una de 

las seis cúpulas obtuvo 10 mil 225.60 pesos. Tras las inasistencias el PAN regresará 2 mil 191.20 pesos y el sol 
azteca, 730.40 pesos. "Habrá que esperar a que el Consejo General del INE apruebe el acuerdo que contenga la 

resolución respecto de las irregularidades encontradas en el dictamen consolidado de la revisión de informes de 

campaña de los candidatos al ayuntamiento de Omitlán, a efecto de establecer si se contuvo en la revisión a los 
gastos de la jornada electoral la relativa a la bonificación electoral, en caso contrario determinar las diferencias que 

señaladas". (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
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Vía Libre-PAN y PRD regresarán recursos por inasistencias de RC’S: De los seis partidos que postularon 
representantes de casilla para la elección extraordinaria de Omitlán de Juárez, únicamente Acción Nacional y de la 

Revolución Democrática tuvieron tres y una inasistencia, respectivamente, por lo que deberán devolver entre los 
dos más de 2 mil pesos. Así se informó durante la sesión extraordinaria del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH); pero se aclaró que este recurso se tendrá que devolver una vez que el Instituto Nacional Electoral (INE) 
emita el dictamen consolidado de fiscalización de campañas de este proceso extraordinario, PAN debe reintegrar 2 

mil 191.20 pesos y PRD 730.40 pesos. Por lo que además en ese dictamen se podrían incluir otros aspectos de tipo 

económico a fin de juntar recursos, de modo que el IEEH tendrá que esperar a conocer los detalles para realizar el 
cobro de esta bonificación electoral que se da en Hidalgo por partido, a cada uno se le otorgó 10 mil 225.60. De 

igual manera se declaró infundada la denuncia contra el ayuntamiento y personal del municipio de Tlaxcoapan, 
promovida por Omar Martínez Escamilla, de origen partidario monerista, quien señaló que se estaba haciendo 

coacción del voto a través de programas sociales a favor del PRD; pero al no encontrar elementos no se puede 

acreditar el hecho. (Nelly Téllez, página 07) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-Ocuparán vacantes en el INE HASTA 2017: El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) de 

Hidalgo, José Luis Ashane Bulos, informó que el próximo año se elegirá personal para ocupar las vacantes en las 
juntas locales de Tulancingo y Huejutla de Reyes. Entre las vacantes que hay, dijo, está la de un vocal ejecutivo de 

la junta distrital de Tulancingo, además de jefes de Análisis y Seguimiento y de Capacitación y Organización 
electoral en Huejutla. Sin embargo, señaló que será hasta febrero cuando las oficinas centrales del INE emitan la 

convocatoria para estos espacios en Hidalgo, de cara a las elecciones de 2018, año en el que se renovarán 

diputados locales y la presidencia de la república. “(Por el momento), este sábado se realizará el examen de ingreso 
al servicio profesional nacional del INE para que integrantes del mismo servicio que deseen ocupar plazas lo puedan 

hacer. En este caso hay dos vacantes de vocal ejecutivo local en Sinaloa y Baja California. También hay vacantes de 
vocales ejecutivos distritales para varios estados, menos Hidalgo”, indicó. Ashane añadió que en los próximos días 

habrá una reunión de delegados en el INE, en la Ciudad de México, para comenzar a definir la preparación del 

proceso electoral que iniciará en septiembre de 2017. (José Antonio Alcaraz, página 04) 
Milenio-Se enfocará el INE en el servicio profesional: (Janet Barragán, página 12) 

Crónica-Adelante Ashane más acciones: (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
El Independiente-Abstencionismo en Omitlán no es cifra menor: INE: (José Manuel Martínez, página 

04) 
Plaza Juárez-Comenzará el INE actividades con renovación de consejeros: (Ana Luisa Vega, página 

05A) 

El Independiente-Disminuye 11 por ciento presupuesto para TEH: El presupuesto designado al Tribunal 
Electoral de Hidalgo (TEH) para el próximo año disminuyó 11 por ciento en comparación al ejercido durante 2016. 

De acuerdo con el proyecto de presupuesto entregado por la Secretaría de Finanzas al Congreso local, el Tribunal 

Electoral tendría 17 millones 163 mil 529 pesos, cifra menor a la que actualmente ejerce con 19 millones 775 mil 
998 pesos. En los diferentes rubros mostrados en dicho documento las cantidades económicas también 

disminuyeron; tal es el caso de servicios generales pues de 16 millones 15 mil 933 pesos bajó a 13 millones 164 mil 
529 pesos. En ese sentido también para materiales y suministros pasó de 269 mil 102 pesos a 298 mil 992 pesos 

para el siguiente año. Para servicios generales durante este año el Tribunal Electoral destinó tres millones 490 
mil963 pesos, para 2017 el gobierno estatal proyectó tres millones 356 mil 157 pesos.En el rubro de transferencias, 

asignaciones, subsidios y otras ayudas fue propuesto 343 mil 851 pesos; en este año no fue etiquetado dicho 

recurso. Entrevistado en diferentes ocasiones, el presidente magistrado del TEH Manuel Cruz Martínez había 
señalado la necesidad de que el presupuesto para el organismo electoral incrementará para tener el mínimo 

necesario para la operación. De acuerdo con el presupuesto de este año aprobado por el Congreso estatal, el TEH 
obtuvo poco más de 22 millones de pesos, los cuales en su momento Cruz Martínez consideró insuficientes. “Vamos 

a presentar un presupuesto para estar al nivel constitucional, estamos haciendo cálculos para ver con cuánto nos 

alcanza. Este año tuvimos 19 millones más 3 DE RECURSO extraordinario, en total operamos con 21 millones; nos 

http://www.criteriohidalgo.com/noticias/hidalgo-ujul/ocuparan-vacantes-en-el-ine-hasta-2017#35707068
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alcanzó más o menos, tuvimos que hacer algunos ahorros, pero siempre hace falta para poder cubrir”, dijo en 

entrevista después de presentar informe de actividades. (José Manuel Martínez, página 04) 

C O N G R E S O 
Criterio-Exhortan a publicar información en la web a aparatos de gobierno: Los integrantes de la LXIII 
Legislatura exhortaron a los poderes públicos, entidades paraestatales, ayuntamientos y organismos autónomos de 

Hidalgo para que dentro del término que establece la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del 
Estado, se homologue y publique su información en sus portales de internet y en la plataforma nacional. Para esto, 

deberán prever que se cuenten con los elementos técnicos y de presupuesto, se menciona en este decreto. 

De acuerdo con dicha ley, que entró en vigor el pasado 5 de noviembre, se cuenta con seis meses para su 
aplicación, es decir, el término sería hasta mayo de 2017, luego tendrán un periodo de 30 días para se realice 

observaciones. Pasado este tiempo, se apercibe y posteriormente se sanciona, dichas sanciones van desde una 
amonestación pública, a una multa que va de 150 a mil 500 de la unidad de medida y de actualización. Entre lo 

aprobado, se modificó la Ley de Educación para el Estado de Hidalgo, que obligan a las autoridades educativas local 

y municipales a anteponer el derecho a la educación sobre cualquier decisión.  Los integrantes del Congreso 
aprobaron la creación de la Comisión Especial para la Conmemoración del Centenario de la Constitución Política de 

los Estados Unidos Mexicanos de 1917. También se exhortó a la Secretaría de Educación Pública en el Estado 
(SEPH) a crear una Unidad Multidisciplinaria de Atención a Alumnos con Aptitudes Sobresalientes y Talentos.  Entre 

las propuestas, la diputada por el distrito de Tizayuca, Ana Leticia Cuatepotzo Pérez, propuso reformar el segundo 
párrafo del artículo 16 de la Ley de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo para establecer la Medalla al Mérito 

en la promoción y defensa de los derechos humanos. (Marisol Flores, página 08) 

Milenio-Proponen crear la Ley de Planeación y Prospectiva: (Janet Barragán, página 07) 
Capital Hidalgo-Iniciativas de reingeniería llegan al Congreso: (Verónica Ángeles, primera plana) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Accede gobierno a revisión de contrato: A contrarreloj, el gobierno del estado accedió a dar inicio a 
la revisión 2016 de las condiciones generales de trabajo de los burócratas de confianza organizados en el Sindicato 

Único de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del Estado de Hidalgo (Sutspeeh). Con 17 días para que 

termine el año y tras el amague de iniciar movilizaciones por parte de los sindicalizados, el secretario general del 
Sutspeeh, Víctor Licona Cervantes, confirmó el inicio de las negociaciones en punto de las 11:30 horas de ayer, que 

no demorarán más de diez días, estimó. El representante dijo confiar en que se logre un acuerdo que beneficie a la 
base trabajadora, la cual pretende un incremento salarial de 7 por ciento, así como aumento en la dotación vales de 

despensa, bono de transporte, la adhesión de más de 400 trabajadores de confianza que solicitan su sindicalización, 
entre otros planteamientos a la administración de Omar Fayad Meneses. El líder gremial explicó que en los trabajos 

del congreso estatal de su organismo acordaron que iniciarían, a partir de esta semana, acciones de inconformidad 

por el retraso en la revisión contractual. Entre otras acciones, planteaban iniciar el uso de moños rojinegros para 
exigir derecho de audiencia con el gobernador, así como la colocación de mantas de apoyo en edificios; para el 

martes de la próxima semana, añadió, pretendían realizar una marcha e ir escalando las acciones hasta un posible 
estallamiento de huelga. Sin embargo, expuso Licona Cervantes, por instrucciones del mandatario estatal, la noche 

del lunes acordaron iniciar las negociaciones este martes, por lo que abortaron las medidas de presión. El secretario 

general del Sutspeeh negó que exista rompimiento o distanciamiento con el gobierno de Fayad por retrasar la 
revisión contractual, pues reconoció que este fue un tema que heredó de la anterior gestión y que el actual 

mandatario apenas asumió. (José Antonio Alcaraz, página 04) 
Milenio-Inician mesa de diálogo miembros del SUTSPEEH con gobierno estatal: (Ignacio García, 

página 09) 
Crónica-Espera SUTSPEEH respuesta positiva a peticiones en pliego: (Alberto Quintana, página 08) 

El Independiente-Entrega sindicato de trabajadores pliego petitorio a gobierno estatal: (Lourdes 

Naranjo, página 03) 
Capital Hidalgo-Recibe ejecutivo pliego petitorio del SUTSPEEH: (Redacción, página 03) 

Síntesis-Pide el Sutspeeh la basificación de 400 trabajadores: (Susana Jiménez, página 02) 
Uno más Uno-Entrega SUTSPEEH de manera formal, pliego petitorio para actual administración: 
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(Redacción, página 03) 

Criterio-Ejercerán acciones precisas vs ordeña: El gobernador Omar Fayad Meneses advirtió que emprenderá 

acciones contundentes para enfrentar a los grupos de huachicoleros que operan en la entidad ordeñando ductos de 

Petróleos Mexicanos (Pemex).  “He tomado la decisión que vamos a tener acciones contundentes para 
enfrentarlos”, dijo al reunirse con elementos de la Policía Industrial Bancaría.  Fayad Meneses dijo que si bien la 

ordeña de ductos es un delito federal, sólo puede enfrentarse y contenerse si trabajan juntos los tres niveles de 
gobierno, por lo que adelantó que BUSCARA reunirse con autoridades de Pemex y de seguridad federal para 

delinear estrategias de combate a este ilícito. El mandatario estatal reconoció que por lo extenso de los kilómetros 

de ductos de Pemex que atraviesan por el estado resulta complicado vigilar todos éstos, por lo que adelantó que se 
estará privilegiando labores de inteligencia para hacer frente a este ilícito.  Fayad Meneses expuso que actualmente 

cada cártel del crimen que existe en el país, como si fueran una empresa, “tienen una división de robo de 
hidrocarburos para dotar al propio cartel y la otra, porque les ha resultado actividad altamente productiva y 

rentable”. Además, consideró que Hidalgo sigue siendo una entidad tranquila, sin embargo, advirtió que permitir 

que los ordeñadores operen en el estado puede llegar a violentar esta tranquilidad en virtud que el crimen 
organizado ha encontrado en el estado un lugar donde pueden desarrollar esta actividad. 

 (Emmanuel Rincón, página 05) 
Milenio-Robo de combustible estaría asociado con cárteles: Fayad: (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Requiere Hidalgo estrategia conjunta, dice Omar Fayad: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
EL Independiente-Ordeñadores de ductos sirven al crimen organizado: Fayad: (Lourdes Naranjo, 

página 03) 

Capital Hidalgo-Habrá coordinación con PEMEX para combatir robo: (Sergio Juárez, página 04) 
Plaza Juárez-Buscará el gobierno hacer frente al robo de combustible: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 03A) 
Síntesis-Buscan acciones conjuntas contra ordeña de ductos: (Edgar Chávez, página 04) 

Criterio-Justifica ombudsman que su chofer gane más que visitados: El presidente DE LA COMISIÓN de 

Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH), José Alfredo Sepúlveda Fayad, justificó que su chofer gane más que un 
visitador, “ya que trabaja más de ocho horas”.  El ombudsman acudió ayer al Congreso local, ante los integrantes 

de la Comisión que preside la legisladora Ana Leticia Cuatepotzo Pérez, a presentar su tercer informe al frente del 
organismo público autónomo. Al término de la comparecencia, Sepúlveda Fayad fue cuestionado sobre los 14 mil 

239 pesos que percibe la persona que maneja el automóvil en que se desplaza el encargado de proteger los 

derechos humanos en la entidad, mil 988 pesos más que un visitador notificador adjunto, que percibe 12 mil 251 
pesos, a lo que respondió que los sueldos ya estaban asignados. No obstante, el funcionario descartó realizar 

modificaciones al tabulador del organismo. En su comparecencia, el presidente de la CDHEH expresó que de 
octubre de 2015 a octubre de 2016 la comisión dio 7 mil 476 asesorías; de ellas, mil 463 corresponde a quejas 

contra la AUTORIDAD. Indicó que de ese universo, 31.24 por ciento de los procesos iniciados son contra elementos 

de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH). Le siguen el sector educativo, con 19.82 por ciento; la 
Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), 17.43, y las presidencias municipales, con 15.11 por ciento. 

Sepúlveda Fayad dijo que la CDHEH ha emitido 15 recomendaciones durante el periodo informado: cuatro a la 
Secretaría de Salud (SSH), dos a la presidencia de Epazoyucan, una la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 

(UAEH), una a Mineral de Reforma, otra a la presidencia de Actopan, tres a la PGJH y tres al ayuntamiento de 
Mineral de la Reforma.  En 2016, el organismo público autónomo dispone de un presupuesto de 34 millones 273 mil 

450 pesos, el cual aumentará en 531 mil 264 de pesos para 2017 si el Congreso estatal aprueba sin modificaciones 

ese rubro de la Propuesta de Presupuesto de Egresos correspondiente al siguiente año; es decir, gastará 34 
millones 804 mil 714 pesos en la próxima anualidad. En la sesión de preguntas por parte de los legisladores, 

Cipriano Charrez Pedraza cuestionó al presidente no dar seguimiento a una QUEJA POR AGRESIÓN de elementos de 
la policía estatal contra habitantes de la comunidad Julián Villagrán, iniciada en septiembre de 2015. El ombudsman 

respondió que nadie ratificó la queja, por lo que podría tener vigencia  si se confirma; además, invitó al legislador a 

entrevistarse con él para analizar el caso. (Marisol Flores, página 07) 
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P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Prestó gobierno estatal 35 mdp a Tellería para solventar los aguinaldos: La presidenta municipal 

de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, confirmó que el gobierno del estado prestó al ayuntamiento 35 millones de 

pesos para hacer frente al pago de aguinaldos. Al término de la sesión extraordinaria de Cabildo de este martes, la 
alcaldesa indicó que dicho monto de recursos será descontado de las participaciones federales que le corresponden 

al municipio.  De esta manera, reconoció, a partir del año entrante Pachuca tendrá menos recursos por 
participaciones, toda vez que el gobierno le retendrá 7 millones de pesos mensuales de enero a mayo.  

“Por lo menos ya sacamos el aguinaldo. Ahora es NUESTRO compromiso trabajar bien y tener una eficiencia en el 

gasto para poder cumplir con eso y que no sea perjudicada la ciudadanía, son 7 millones de participaciones que 
dejamos de recibir”, explicó.  Debido al ingreso de menos participaciones, el gobierno que encabeza deberá 

maximizar los recursos, “por eso tenemos que hacer un gobierno que rinda el dinero, hemos tenido ahorros y los 
vamos a seguir haciendo estos cuatro”.  Durante la sesión extraordinaria de Cabildo se aprobó por unanimidad el 

Presupuesto de Egresos, que contempla recursos por 758 millones 714 mil pesos.  Tellería estimó QUE DURANTE 
2017 en la capital se ejercerá presupuesto por mil 200 millones de pesos, debido a las participaciones y recursos 

adicionales que puedan gestionarse en el transcurso de ese año.  Finalmente, la alcaldesa dijo que dentro del 

presupuesto se dará prioridad a servicios básicos en colonias con déficit. (Yuvenil Torres, página 06) 
Milenio-Préstamo estatal a Casa Rule se pagará de enero a mayo de 2017: (Teodoro Santos, página 

08) 
El Independiente-Presta gobierno de Hidalgo 35 mdp a Pachuca para aguinaldos: (Víctor Valera, 

página 07) 

Capital Hidalgo-Consigue ayuntamiento 35 mdp para aguinaldos: (Yina Bautista, página 07) 
Síntesis-Recibe Pachuca un préstamo de 34 millones para pagar aguinaldos: (Susana Jiménez, página 

02) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Avanza la reconfiguración: 

El gobierno de Omar Fayad Meneses dio el primer paso para su nueva configuración con el envío al Congreso local 

de las iniciativas en las que se propone la creación de la Ley de Planeación y Prospectiva, misma que desaparece a 
la Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano de Hidalgo y la convierte en unidad administrativa 

dentro de la Secretaría de Finanzas. Para ello, el gobierno del mandatario hidalguense también está proponiendo la 
reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública del estado, en donde se avalarían las modificaciones 

correspondientes para poder eliminar áreas, mover otras y crear nuevas dentro de la propia Oficina del Gobernador. 

Con dicho movimiento, se consolida la premisa con la que Fayad Meneses dio inicio a su gestión en septiembre 
pasado donde aseguró que se analizaría paso a paso el estatus en que se encuentra la administración pública, la 

vida al interior de las oficinas y dependencias, el gasto y sobre todo la eficacia en la planeación y ejecución de 
proyectos. La operación política, que es el fuerte dentro del equipo de trabajo del gobernador, supo elaborar un 

plan en el que todo ha sido colocado estratégicamente para poder transitar a este punto en el que se deben 
redoblar los esfuerzos para dar resultados con los cambios ordenados. De la mano de un proyecto de paquete 

hacendario en el que se aumentó el gasto para ciertas dependencias, las que son prioridad para la calidad de vida 

de los hidalguenses, los servicios básicos y la atención, se pondrá a prueba la principal apuesta gubernamental con 
la idea original de Fayad para un gobierno moderno y eficiente. Apelando a la discusión de los diputados locales, a 

su análisis y comentarios adicionales a las propuestas enviadas, el Poder Ejecutivo comenzaría 2017 con nuevo 
presupuesto, reformas administrativas y muchos planes a concretar. Y es que, tras los 100 días de nuevo gobierno 

en Hidalgo, comienza también la cuenta regresiva a la entrega de los primeros resultados para la gente. Uno de 

ellos, el día de hoy en la región de la Huasteca donde el gobernador anunció que pondrá en marcha la primera 
clínica para Hemodiálisis de la Huasteca Hidalguense en el municipio de Huejutla. Se trata de una de las promesas 
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que hiciera en campaña, junto con las brigadas médicas que ya recorren el estado. Este proceso en el que se ha 

visto inmerso el gobierno hidalguense ha sido en buena parte por la labor tanto de secretarios como de la gente 

cercana al mandatario. El secretario del Despacho, Israel Félix Soto, quien desde el 5 de septiembre se ha ido 
consolidando como el hombre de confianza en la operación política del gobierno; así como el propio secretario de 

Gobierno, Simón Vargas Aguilar, el secretario de Planeación, Lamán Carranza y el recién nombrado subsecretario 
de Gobierno, José Luis Lomelí, quienes trabajan de manera compacta y coordinada para que el mencionado 

redireccionamiento se constituya en una realidad palpable para Hidalgo y sus habitantes. 

 

(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

Los primeros cien días: 
En Huejutla de Reyes, municipio considerado como el centro de la Huasteca hidalguense, Omar Fayad Meneses, 

gobernador del estado, entregará a los habitantes de la región, uno de sus primeros compromisos que adquirió en 
campaña Al cumplirse los primeros cien días de su gobierno, la oficina de Giras y Audiencias, confirmó para este día 

un evento de salud. Se trata de la apertura de la clínica de hemodiálisis, la primera de ese tipo, que estará al 
servicio de los que habitan la región Huasteca. Más allá de los recursos utilizados para la construcción y 

equipamiento de esa unidad, se trata del desarrollo social, es decir, la posibilidad de acercar a la población del lugar 

los servicios médicos que les permitan aspirar a una mejor calidad de vida. En la comunidad de Santa Teresa, que 
pertenece al municipio de Yahualica, Ornar Fayad asumió desde el primer día de su campaña, el compromiso de 

anteponer sobre cualquier otro proyecto, las demandas surgidas de las etnias. Si el gobernador Fayad continúa en 
esa dinámica, será tal vez posible, que, en el primer año de su gestión, puedan entrar en operación obras y 

programas de similar naturaleza, lo mismo en la Otomí-Tepehua, que en el Valle del Mezquita' o las Sierras, Alta y 

Gorda, regiones que cuentan mayoritariamente con población indígena. En cuanto a la reingeniería dese gobierno, 
el Ejecutivo, a cargo de Fayad Meneses, envió dos iniciativas al Poder Legislativo, mismas que fueron atendidas. Sin 

embargo, el sello que ha marcado a la administración local en curso hasta ahora, es la estrategia anticorrupción 
anunciada desde el pasado 5 de septiembre. Y en ese contexto, hay investigaciones en curso en dependencias 

específicas, me refiero a la Subsecretaría de Educación Pública de Hidalgo y al Sistema Hidalguense de Radio y 
Televisión, áreas en las que la opinión pública ha centrado su atención, es decir, se está a la expectativa de que 

posiblemente • surgirán pronto los nombres de los señalados como "peces gordos". Son ya tres meses; a la 

administración Fayad aún le restan más de cinco años; la fotografía de las regiones del estado, indica que el 
esfuerzo gubernamental debe ser mayor, pues falta mucho por hacer.  

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Rejas: o todos coludos, o… 

En este México de hoy la gente quiere vivir tras las rejas, y no los culpo. La inseguridad que se vive en 
prácticamente todas las ciudades obliga a los ciudadanos a poner barrotes a su vida cotidiana, algo que termina 

siendo una costumbre. Ventanas, puertas y patios de las casas lucen enormes barreras de metal para impedir el 

paso de criminales. Se diría que México es el paraíso de los herreros. Y pese a todo, por más barrotes que se 
pongan a la casa, siempre los ladrones encuentran la manera de entrar a las viviendas, ya sea forzando canceles y 

rejas, ya sea engañando a los moradores o, peor aún, encañonándolos para lograr el ingreso a casas o negocios. 
Por eso en diferentes colonias de Pachuca los vecinos organizados han colocado rejas en las calles de sus colonias, 

aunque la cosa resulta ser no muy pareja, pues resulta que hay vecinos de primera a quienes no se les impide que 

coloquen trabas en el camino, y otros de segunda, a quienes se les exige retirar las rejas de las calles. 
Quien esto escribe vive en un fraccionamiento cerrado, con puertas de entrada y SALIDA, cámaras de seguridad y 

vigilancia pagada. Es un desarrollo nuevo y algunos funcionarios estatales ya adquirieron viviendas allí. 
En San Javier, por mencionar otro ejemplo, se colocó malla ciclónica alrededor del fraccionamiento, y se colocaron 

guardias que controlan la entrada y SALIDA de visitantes recogiendo en prenda la credencial de elector. Pero 
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cuando vecinos de otras colonias menos aristocráticas deciden colocar sus rejas, entonces descubren que están 

violando la normatividad y se les exige retirarlas.  Me encantaría vivir en un México sin rejas, pero al momento eso 

no es posible. ¿Por qué entonces usar dos varas para el mismo tema? Si unos pueden, otros deberían poder 
también. O todos coludos, o todos rabones. 

 
 (Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
Urge un cambio en la CDHEH: 

Los primeros meses de 2017 son el pretexto perfecto para renovar la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo, 
la cual, desde 2013 ha caído en un bache de credibilidad debido al bajo perfil de su presidente. Complaciente e 

ignorante, esa es la CARA de que ha mantenido la comisión durante el la presidencia del notario público José 

Alfredo Sepúlveda Fayad, en la cual su chofer mantiene un salario mayor que algunos visitadores. El presidente de 
la comisión gana 73 mil pesos mensuales, mientras un visitador (quienes hacen la chamba) gana apenas 12 mil 

pesos. Su chofer, que a su parecer trabaja más de ocho horas, percibe 14 mil pesos. Pero esto es sólo una parte de 
esa ignorancia existente. Mientras la comisión nacional y de la Ciudad de México se han mostrado pujantes y 

vanguardistas, nuestra comisión estatal parece haber retrocedido en el tiempo. Aquí los únicos derechos que se 

defienden son los de los funcionarios. Pero quizás el caso más grave de ignorancia en la actual comisión de 
derechos humanos de Hidalgo es la intolerancia. Sí, mientras a nivel nacional estos organismos han pugnado por el 

respeto a los derechos de las minorías, en la CDHEH no ha realizado un solo pronunciamiento contra la cerrazón a 
legislar a favor de los matrimonios igualitarios. En 2017 la comisión gastará 34 millones de pesos, de acuerdo con el 

presupuesto de egresos, de los cuales ya descuéntele uno, que se dedicará a pagar el salario y las prestaciones de 
su presidente. 

(Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-MALAS PALABRAS… 

 
Economía de primer mundo: 

Tan sólo faltan 17 días para que termine este año y ya las noticias económicas empiezan a ser desesperanzadoras 

para México en lo que resta de éste, y para 2017: sube el salario mínimo y con ello, los productos de la canasta 
básica; suben las tasas de interés, así como los riesgos de perder el patrimonio de una vida entera a través de un 

crédito de vivienda o inversiones bancarias; los índices de desempleo siguen a la alza y las amenazas de 
cancelación del TLC afligen a unos cuantos, sobre todo aquellos cuyas empresas comparten territorios con Estados 

Unidos. Con ello, los pobres serán más pobres, y los ricos quizá lo sigan siendo. Por lo pronto empiezan ya a 

depositarse los primeros aguinaldos a profes, a trabajadores de gobierno y a empleados que trabajan en 
instituciones públicas y privadas, con ello comienzan también las compras de pánico y los gastos excesivos, y por 

ende también se desatan los asaltos en cualquier lugar y a cualquier hora del día. Se ventila que los aguinaldos, 
bonos, gratificaciones y demás apoyos a diputados, senadores, magistrados y funcionarios públicos serán como 

siempre, de los más altos que se perciben en el mundo, mientras que los empleados comunes y corrientes como 
usted y yo, apenas alcanzaremos un aguinaldo de 15 a 30 días de trabajo efectivo. ¿En realidad que es lo que le 

espera a la economía de Hidalgo? Todo parece indicar que no hay marcha atrás en los recortes de personal, y 

cientos de familias ya no pudieron pasar una feliz navidad, al contrario, tendrán que limitarse a cenar en lugar de 
pavo, si bien les va, un pollo rostizado, y eso en el mejor de los casos. Y qué decir de los regalos que esperan los 

niños. De esos ni hablar. Entrando 2017 la amenaza de apretarse el cinturón pasará a ser una terrible realidad que 
enfrentará a los hidalguenses a una pobreza superior, que se va convirtiendo en endémica. Son hombres y mujeres 

que mantenían su esperanza en el trabajo “seguro de gobierno” y sin empresas a donde poder contratarse, 

emigran hacia la Ciudad de México en BUSCA de una chamba. Para los jóvenes el panorama no es nada halagüeño. 
Muchos desafiaran la tortura de cruzar la frontera, valiéndoles madre que Trump ya gobierne los Estados Unidos; 

total, muchos lo han hecho, y aunque los deportan una y otra vez, lo siguen intentando, porque aún con todas las 
amenazas del nuevo presidente, los empleadores necesitan de la mano de obra muy calificada de los mexicanos.  

Los egresados universitarios, a menos de que tengan padres empresarios o políticos, se deberán conformar con 
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empleos de tercera y que pocas veces tienen que ver con su carrera. Y la falacia de los emprendedores difícilmente 

alcanzará para la colocación de productos, a menos, claro, que los emprendedores sean hijos de pudientes padres, 

porque si la economía interna no repunta, no habrá dinero para adquirir productos novedosos. Así las cosas, lo que 
nos queda a los hidalguenses es confiar en que efectivamente el Plan Estatal de Desarrollo en la que todos 

participamos en su conformación, se eche andar tal lo pactado, que el nuevo sistema anticorrupción funcione y que 
los insumos para las obras, se repartan equitativamente entre todos los productores hidalguenses. Y cuando 

decimos todos, que sean todos y no que unos poquitos se chinguen a los demás. Solo así Hidalgo crecerá. Palabras 

más, palabras menos Esta semana cientos de maestros se llevaron el susto de su vida al aparecer su nombre en 
una lista de terror que los convocaba a acudir para hacer una aclaración ante la SEPH, y si no lo hacían, corrían el 

riesgo de no recibir su aguinaldo. De la SEPH fueron enviados al SAT, lo que resultaba más aterrador, ya que 
después de hacer filas de más de cuatro horas de duración, se les avisó que su homoclave sería cambiada, a lo que 

muchos de ellos se sorprendieron ante tal trámite. ¿Será acaso que empiezan a sanearse las nóminas burocráticas, 

y con ello la regularización de algunas claves magisteriales? 

 
(Bertha Alfaro, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que El proceso de redireccionamiento en Hidalgo va tomando forma con el envío de las iniciativas del titular del 

Ejecutivo al Congreso local en la que se propone creación de la Ley de Planeación y Prospectiva del Estado de 
Hidalgo y la Reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de Hidalgo en donde, 

dicen, estuvo muy adentrado el trabajo del secretario del Despacho del Gobernador, Israel Félix Soto, así 
como del secretario de Planeación, Lamán Carranza, quienes se han CONVERTIDO en los hombres fuertes del 

gobernador Omar Fayad para el tema de los proyectos estatales. 

:Que A quien ya le auguran una contundente derrota es al candidato panista a la dirigencia estatal, Alfredo 

Ortega Appendini, pues dicen que no pudo hacerse con la simpatía de los militantes de Acción Nacional a pesar 
de que acudió a numerosas reuniones en donde se tocaron temas de inconformidades del también aspirante y líder 

nacional con licencia, Asael Hernández Cerón, quien en pocos días logró unificar a delegados políticos del 
blanquiazul, así como a los presidentes municipales recién electos este año, por lo que el fin de semana estaría 

confirmando su reelección.   

:Que Hablando del Congreso local, quedó avalada la propuesta de la presidenta de la Junta de 

Gobierno, María Luisa Pérez Perusquía, en donde se prohíbe el matrimonio de menores de edad en la 
entidad, lo que da cuenta de un avance en las medidas para evitar la trata de menores, los embarazos a temprana 

edad y así salvaguardar la integridad de todos los menores de 18 años en Hidalgo. 

:Que A Juan Pedro Cruz Frías, edil de Tlahuelilpan, ya le salieron nuevos opositores. Y es que dos ex 

funcionarios de la última administración se presentaron en su domicilio con poca más de 100 gentes 
para reclamarle por la falta de seguridad en la demarcación. Dicen que uno de ellos es Luis Antonio Gómez 

Roa, ex secretario municipal y quien llevó la voz en la protesta, a lo que muchos se preguntan por qué no hizo 
nada durante su respectiva gestión y ahora exige resultados. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"En la comisión de legislación lo que BUSCAMOS es que la reestructura sea en beneficio de la gente, que la 
atención sea de mejor calidad, que los programas de mejora social sean mucho más transparentes y lleguen a 

donde deben de llegar” 

Luis Baños Gómez 
Presidente de la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales 
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"Lo que tenemos que hacer en Pachuca para destinar más para obra pública es una reingeniería administrativa y de 

personal en el ayuntamiento, ya que es ahí donde más se gasta y queda poco para el rubro de obra pública” 

Yolanda Tellería Beltrán 
Presidenta municipal de Pachuca, sobre presupuesto para obras públicas 

 
"Siento que no es uno, sino que hay grupos que se dedican a eso para servirle a todos los cárteles de la droga; 

presumimos que sí son personas que están relacionadas con los cárteles a nivel nacional” 

Omar Fayad Meneses 
Gobernador de Hidalgo, sobre robo de hidrocarburos en la entidad 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE los Miércoles Ciudadanos que organiza la presidencia municipal de Pachuca se han convertido en toda una 

pachanga, más que en un espacio de gestión para los problemas que aquejan a los a ciudadanía de la capital. 
Prácticamente es un día menos de trabajo para los funcionarios del gabinete municipal, pues aunque según ellos 

están al pendiente de las peticiones de la gente, se la pasan echando relajo y tomando café.  

 
QUE hoy el gobernador Omar Fayad Meneses estará de gira en la Huasteca, donde pondrá en marcha la unidad de 

hemodiálisis en el Hospital Regional dependiente del sector Salud de la entidad. Se espera que durante su estancia 
en Huejutla de Reyes también se realice el encendido del árbol navideño en la plaza principal de la ciudad, donde 

se concentrarán los habitantes de los municipios de la zona.  
 

QUE la exconductora de noticias de una televisora de Huejutla de Reyes, la legisladora local Norma Andrade Fayad, 

está pasando de noche su encomienda de representante popular, ya que en reciente preposada realizada en la 
comunidad de Chalahuiyapa, a donde asistió como invitada, no les llevó ningún presente para el festejo; sin 

embargo, a Andrade Fayad se le vio muy activa posando para la foto. Los vecinos comentaron que al menos les 
hubiera llevado una piñata para diversión de los niños de la comunidad.  

 

QUE los titulares de las Secretarías del Gobierno del estado y organismos desconcentrados han estado trabajando 
sobre la información requerida por el gobernador Omar Fayad Meneses con motivo de los primeros cien días de 

gobierno. Los informes se concentran en la Secretaría del Despacho, a cargo de Israel Félix Soto, donde se procesa 
el concentrado final del documento. 

 

QUE uno de los pendientes que tendrá que resolver la presidenta municipal de Pachuca, Yoli Tellería, será la 
renegociación de un porcentaje mayor a favor de las arcas de la alcaldía con la empresa Movipark, pues la 

administración anterior que encabezó el tristemente célebre exalcalde Eleazar García, quien comprometió el 
contrato por diez años para explotar los parquímetros, apenas consiguió un pírrico porcentaje de 10 por ciento. Se 

sabe que están pendientes de colocar mil 600 parquímetros más en las avenidas Juárez y Revolución, lo mismo que 
en bulevar Valle de San Javier, pero en tanto no se mejore la comisión para la presidencia municipal, ese proyecto 

no avanzará. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Mariguana medicinal: el milagro guadalupano llegó expedito para los progresistas. 

  
(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Pesa sobre Hidalgo la sombra de una limpieza realizada por entidades vecinas respecto a la delincuencia, y es que 
ante los aumentos de actos delictivos es necesario reconocer que el efecto cucaracha ya tiene impactos negativos 

en la entidad en diversos sectores, uno de ellos es el robo de combustibles y las ejecuciones al ligarse con grupos 
criminales que están bien identificados, por ello la urgencia de establecer acciones conjuntas, como plantea el 

gobernador Omar Fayad. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-SERGIO BAÑOS: Aprieta el paso el presidente de la Coparmex en Hidalgo ante la llegada de la temporada 

navideña donde los empresarios de la entidad deben tener certeza en su quehacer. Baños Rubio demuestra 
liderazgo y habilidades para mantener cercanía constante tanto con el gobierno estatal como con otros gremios que 

redunden en mejoras de la economía local y a su vez en mejores empleos. 
 

Abajo-MARCELO SOTO: Desaprovecha el presidente municipal de Huasca de Ocampo todas las riquezas que su 

demarcación posee; a veces pareciera que en esta zona se carece de estrategias efectivas para cumplir metas 
relativas no sólo al turismo sino a otros rubros esenciales para el desarrollo. Para el perredista Soto Hernández aún 

son muchos los retos a enfrentar y muy poco el tiempo para dar resultados. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

PLIEGO 
 

Luego de los consabidos amagues que acostumbra el dirigente del SUTSPEEH este martes, por instrucciones 

del gobernador Omar Fayad, el subsecretario de Administración del gobierno estatal, Martiniano 
Vega, recibió de manera formal el pliego petitorio de los trabajadores sindicalizados. Vega Orozco 

adelantó que dicho documento será revisado para ofrecer una respuesta oportuna que beneficie a 
ambas partes. 

 
CAMBIOS 

 

Confirmaron los grillitos que el comité municipal del Partido Revolucionario Institucional en Tulancingo, 
donde despachaba Eduardo Batalla ya tiene nuevo dirigente y es que este joven perfil “tricolor” fue 

recientemente invitado por el alcalde Fernando Pérez para ocupar un lugar en su administración, 
seguramente como parte de los compromisos establecidos durante campaña, en su relevo llega Sergio 

Islas, homónimo del exdirector de Radio y Televisión de Hidalgo, un exjugador de basquetbol con sus 

buenos años de trayectoria política. 
 

CARAMBOLA 
 

Amaneció este martes colapsada la carretera México-Pachuca y es que según testimonios de los propios 
cuerpos de policía y auxiliares hubo tremenda carambola que involucró a varios vehículos sobre esta 

vía a la altura del lugar conocido como Cerro Gordo, en el Estado de México. Dicho percance por 

fortuna no dejó lesionados, pero sí cuantiosos daños materiales y generó problemas espectaculares 
de tránsito hasta que las unidades impactadas fueron retiradas.  



 

11 de 17 
 

 

CONTEOS 

De acuerdo con la información de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo las coordinaciones de 
seguridad abanderaron en estos días un total de 80 peregrinaciones procedentes de diferentes 

municipios hidalguenses con destino a la Basílica de Guadalupe en la Ciudad de México, destacaron 
algunas cifras como que Tizayuca organizó 20 expediciones de estas; Tenango de Doria 12, Actopan 

ocho, al igual que Huichapan con el mismo número, sólo por citar parte de los datos dados a conocer por el 

organismo. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-SAT pone lupa a los ingresos de diputados: A través de un ofucio, el organismo informó a la 

CÁMARA Baja que a partir del próximo año tendrán que comprobar el gasto de todos los recursos que reciban como 

apoyos por el concepto de asistencia legislativa, 45 mil 786 pesos, y por atención ciudadana, 28 mil 772 pesos, y si 
no comprueban estos gastos, tendrán que pagar el Impuesto Sobre la Renta (ISR). Lo mismo para los recursos que 

reciben por boletos de avión, que les depositan en efectivo, de lo contrario pagarán impuestos o tendrán que pagar 
el ISR correspondiente. El SAT no considerará esos ingresos para efectos del ISR, siempre y cuando se utilicen para 

los fines a los que se dieron y se comprueben con factura fiscal. En un oficio, cuya COPIA tiene EL UNIVERSAL, el 
SAT informó a los diputados que, a partir del 1 de enero al 31 de diciembre de 2017, las asignaciones por atención 

ciudadana, asistencia legislativa, o parlamentaria, gastos de gestión parlamentaria, apoyo y gastos sujetos a 

comprobación que sean propios del trabajo, gastos de viajes en actividades oficiales y apoyo para traslado, entre 
otros, tendrán que ser comprobados. En el oficio del 29 de noviembre, firmado por Juan Antonio López Vega, 

administrador central de Normatividad en Impuestos Internos, se da una serie de recomendaciones a los diputados 
para que puedan comprobar sus gastos de forma adecuada y no tengan que pagar ISR. (Horacio Jiménez / 

Suzzette Alcántara, primera plana) 

La Jornada-Aprueba el Senado el uso de cannabis para fines medicinales: El Senado de la República 
aprobó ayer regular el uso de la mariguana para fines medicinales y terapéuticos, lo que permitirá la importación y 

comercialización de medicamentos elaborados con derivados de esa planta, así como su posterior cultivo para el 
mismo propósito, bajo supervisión de la autoridad sanitaria. La reforma a la Ley General del Salud y al Código Penal 

Federal se aprobó en lo general con 98 votos en favor, siete en contra y una abstención, luego de un debate que 

duró más de tres horas en el que se confrontaron los legisladores. Senadores de PRD y PT consideraron que la 
reforma es de muy corto alcance y la calificaron de muy chiquita. El coordinador de la bancada perredista, Miguel 

Barbosa, sostuvo que tanto el presidente Enrique Peña Nieto como el Congreso cedieron a las presiones de grupos 
de poder y ni siquiera aprobaron en sus términos la iniciativa del Ejecutivo federal, que proponía elevar de cinco a 

28 gramos la cantidad de mariguana que cada individuo puede portar para consumo personal. Además, se cancela 
la posibilidad de liberar a miles de mexicanos que están en prisión, con sentencias hasta de 15 años, muchos de 

ellos jóvenes, por posesión de más de cinco gramos de mariguana, advirtieron a su vez la senadora petista Layda 

Sansores y los perredistas Angélica de la Peña, Armando Ríos Piter y Mario Delgado. El debate polarizó las posturas 
de los legisladores. En tribuna, la senadora independiente Martha Tagle acusó al consejero jurídico de la Presidencia 

de la República, Humberto Castillejos Cervantes, de haber presionado e incluso de intentar que la reforma aprobada 
incluyera un artículo que revertía una resolución emitida el año pasado por la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación en favor de la importación de medicamentos elaborados a base de cannabis. Sin embargo, el presidente de 

la Comisión de Salud del Senado, el panista Salvador López Brito, afirmó que la reforma es un avance, ya que el 
uso terapéutico de derivados de la mariguana coadyuva en el tratamiento de 40 enfermedades, como cáncer, sida y 

epilepsia, entre otras. El legislador panista explicó que la ley prevé que en la primera etapa se permita la 
importación de medicamentos elaborados a base cannabis y en una segunda etapa, cuando concluya la 

investigación científica sobre su aplicación en el país, se permitirá la producción nacional. (Andrea Becerril / 

Víctor Ballinas, página 03) 
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Excélsior-Pobladores liberan a 20; los acusan de tener vínculos con “los tequileros”: Pobladores de San 
Miguel Totolapan en la región de la Tierra Caliente, acordaron con autoridades del gobierno del estado liberar a 

más de 20 personas que mantenían retenidas, bajo acusaciones de vínculos con el grupo delincuencial 
denominado Los Tequileros. A través de un comunicado gobierno del estado informó que la seguridad está 

garantizada en la región de Tierra Caliente. Asimismo, se dio a conocer que la Secretaría General de 
Gobierno detalló que  la mesa de diálogo con habitantes de ese lugar y funcionarios estatales, concluyó de manera 

exitosa.  En la reunión participaron: Jesús Vargas Vargas, director general de Gobernación del Estado; Alejandro 

Santos González, vicefiscal de Prevención; Violeta Carolina Parra Reyna, primera visitadora general de la Comisión 
de los Derechos Humanos del Estado, así como una comitiva de dicha localidad. Algunas de las personas retenidas 

serán trasladadas al Ministerio Público de Arcelia bajo medidas de seguridad y con pleno respeto a sus derechos 
humanos. (Notimex, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
¿REMEDIO, PERO SIN TRAPITO?: 

La aplicación del nuevo Sistema de Justicia Penal explica mejor la necesidad de una legislación que regule las 
actividades militares cuando se requieren soldados en tareas policiacas. De las alusiones hechas por gobernantes, 

funcionarios y legisladores a la irregular intervención del Ejército y la Marina Armada en la lucha contra 
la narcodelincuencia y la inseguridad pública, conviene recuperar lo dicho ayer por el secretario de Gobernación, 

Miguel Ángel Osorio Chong: “En este nuevo sistema, recuerden, el primero que llegue a la escena del crimen, de la 

comisión de un delito, es el primer respondiente. Tiene que tener la investidura legal, y hoy no la tienen...”. De 
resaltar es además lo que dijo (también ayer) el jefe de Gobierno de CdMx, Miguel Ángel Mancera: los delincuentes 

han cometido la gran mayoría de los asesinatos y desapariciones. Sorprende por lo mismo que tanto se berree 
contra “la militarización” sin al menos aventurar qué diablos hacer ante la violencia desatada, sobre todo en 

Tamaulipas, Guerrero y Edomex. Es IMPORTANTE el remedio, pero también el trapito. 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Lo que se decide en el Edomex: 
Por años se habló de esa leyenda urbana de que las elecciones en el Estado de México eran el laboratorio político 
del país, haciendo alusión a su influencia en la elección presidencial que es siempre al año siguiente. Los bisoños 

repetían ese lugar común como para darle más peso a unas elecciones que, de por sí las tienen, y ahora más que 
nunca. Pero en el pasado era otra cosa. En 1999, Arturo Montiel ganó esas elecciones y al año siguiente, 2000, el 

PAN ganó las presidenciales vía Vicente Fox, que sacó al priismo de Los Pinos. En 2005, Enrique Peña Nieto volvió a 
ganar el Estado de México y el PRI volvió a perder la Presidencia con Roberto Madrazo ante Felipe Calderón y 

mandó a su partido a la tercera fuerza. En 2011, Eruviel Ávila arrasó en las elecciones mexiquenses, y el PRI, en 

2012, vía Peña Nieto, recuperó la Presidencia de la República. Hoy, que el PRI no tiene los principales fondos de 
votos desde Ciudad de México, pasando por Veracruz, Puebla, Nuevo León, Oaxaca y apuntaría hasta Jalisco, 

mantiene el principal fondo que es el Estado de México con once y medio millones de votantes, lo que en esta 
circunstancia lo hace más valioso, de mayor peso y, por lo mismo, la elección el primer domingo de junio próximo, 

adquiere otra dimensión, que crece cuando el presidente Peña Nieto es mexiquense y en ese estado nunca se ha 

dado la alternancia. Los enemigos del PRI lo dan por derrotado, cuando no han resuelto el tema de sus candidatos, 
como tampoco lo ha hecho el tricolor, que tendrá humo blanco del 23 al 24 de enero. Se ha hablado de una alianza 

PAN-PRD, que tiene su mayor obstáculo en un candidato común: ni Luis Felipe Bravo Mena quiere participar, ni 
Alejandro Encinas, ambos fueron candidatos en 1994 y en 2011, lo que abriría el triunfo a la alianza PRI-Verde-

Panal-PES, con un candidato o candidata, fuertes. Por lo demás, en esa elección de 2017, no solo se resolverá la 
sucesión del Estado de México, podría, también, resolverse la de 2018. 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/12/13/1133935
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RETALES 

1. AMIGOS. Nunca se habían reunido los antecesores de un secretario del gabinete como ocurrió ayer en Palacio 

Nacional cuando convocados por José Antonio Meade, se sentaron a hablar de los retos que vienen, David Ibarra 
Muñoz, Pedro Aspe, Jaime Serra, Francisco Gil, Ernesto Cordero y Agustín Carstens. Faltaron JesúsSILVA  Herzog, 

Guillermo Ortiz y Luis Videgaray. José Ángel Gurría permanece en París; 
2. FOTO. Ya en esto de los retratos, en estos días volverá Emilio Chuayffet a la Secretaría de Educación Pública, 

invitado por su sucesor Aurelio Nuño Mayer, a develar su retrato como ex titular de esa dependencia; y 

3. BREVE. Será breve la estancia de Roberta Jacobson como embajadora en México. Tardó diez meses en llegar y 
se irá con el arribo de Trump, que la identifica con Hillary Clinton, de quien fue subsecretaria.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que en estos días en los que se habla de guerras, de violencia, de combate al crimen, el ministro presidente de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación, Luis María Aguilar Morales, enviará un mensaje a tono con lo que pasa 
y de seguro tendrá eco en diversos sectores del país. Habrá que estar muy atentos a lo que dice hoy durante el 

segundo Informe de Labores que rinde ante la cúpula del Poder Judicial de la Federación, teniendo como invitados 

al Presidente de la República y a los mandos de las mesas directivas del Senado y laCÁMARA  de Diputados, así 
como a gobernadores y titulares de órganos autónomos, entre otras autoridades. 

 :Que en el escándalo de la golpiza a la senadora Ana Gabriela Guevara hay otra versión que puede afectarle, 

más allá del agravio físico, de forma política. Según esta historia, la ex corredora conducía su moto y con el 
manubrio pega en una camioneta, desestabilizándose, pero sin caer, por lo que se detiene, se quita el casco y con 

él golpea la carrocería del vehículo, a cuyo conductor, que viajaba con su esposa e hija, le reclama que no la deje 

pasar. De otro vehículo desciende un hombre, compañero de los de la camioneta, sujeta por detrás a la senadora, 
la derriba y entre ambos la patean, hasta que la esposa y la hija gritan que es una mujer, al tiempo que la otra 

motociclista se acerca y graba aspectos posteriores a la agresión. Ahora la familia teme por su seguridad, asegura 
que no vio que Guevara era mujer por el traje, la complexión y la oscuridad, y está considerando acudir a la 

Comisión Nacional de Derechos Humanos para evitar una injusticia. 

 :Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, encabezada por el perredista Francisco 

Martínez Neri, convocó a una reunión urgente a primera hora de este miércoles para atender una “congestión 
legislativa” por exceso de dictámenes. Resulta que tan solo el orden del día de hoy considera 40 proyectos a 

votación, pero el volumen supera la capacidad del pleno y, por ello, los jefes de bancada palomearán sus 
prioridades en la lista. 

 :Que el próximo jueves se reunirá la Comisión Permanente del PAN, la última del año que encabezará el 

presidente panista Ricardo Anaya, pero no será para definir si aspira a la candidatura presidencial, pues será un 

encuentro para despedir el año y no está confirmada la asistencia de Margarita Zavala. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
La motociclista: 

Ana Gabriela Guevara es un orgullo para México. Fue campeona del mundo de los 400 metros planos en 2003 y 
ganó la medalla de plata en los Juegos Olímpicos de Atenas 2004. Ha tenido una posterior trayectoria política que la 

ha llevado a ser senadora por el Partido del Trabajo. Es una mujer que siempre ha defendido su independencia 
personal. Su decisión de andar en motocicleta, no una motoneta, que algunos consideran es la única que puede 

usar una mujer, sino una Harley Davidson, subraya su carácter. Quizá por eso, porque pintaba una gallarda figura 

sobre su moto, fue brutalmente agredida por cuatro hombres el domingo 11 de diciembre. La senadora ha señalado 
que una camioneta con placas MMU 8473 del estado de México embistió su motocicleta. "Cuando solicité se 

http://s.igmhb.com/click?v=TVg6MTMwMDUxOjIxOTIyOnNpbHZlcjpmNWIwNWQ5NGQ5OTZmZjBlYWJiYmVkYjQ2NWMzY2RhNzp6LTI0NDktODgzODU1NzM6d3d3Lm1pbGVuaW8uY29tOjM3OTU5ODowOjkxMWE1NTk5MjA0MTQ0MWQ5ZTU3MDEwMjQ4MWZkMjJhOjA6ZGF0YV9zcyw2ODB4MTI4MDtkYXRhX3JjLDE7ZGF0YV9mYixubzs6NDQ5MjI4NDo6OjAuMDE&subid=g-88385573-24b76e218e8f440aa7d602942d4e6bb9-&data_ss=680x1280&data_rc=1&data_fb=no&data_tagname=A&data_ct=link_only&data_clickel=link&data_sid=d212794c8d58b0e8f44596a9e48b4a6d
http://s.igmhb.com/click?v=TVg6MTMwMDUxOjIxOTIyOmNhbWVyOjFhYWE0NzhkNzU4ZGI2Yjg3YTA1MjFhYzg5MzFjNzM4OnotMjQ0OS04ODM4NTU3Mzp3d3cubWlsZW5pby5jb206Mzc5NTk4OjA6ODE3YTQxZTM1YjkzNDNlZWFjMTJhYTZmNmQ1OTU5OGU6MDpkYXRhX3NzLDY4MHgxMjgwO2RhdGFfcmMsMTtkYXRhX2ZiLG5vOzo3MzQyMDYyOjo6MC4wMQ&subid=g-88385573-8e3f2df1740b480db6c0e366d0813c37-&data_ss=680x1280&data_rc=1&data_fb=no&data_tagname=A&data_ct=link_only&data_clickel=link&data_sid=d212794c8d58b0e8f44596a9e48b4a6d
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detuvieran para poder llamar al seguro y pensando se trataba de un accidente, descendieron los cuatro ocupantes y 

comenzaron a golpearme con lujo de violencia, pronunciando insultos por mi condición de mujer y de motociclista. 

Durante varios minutos me agredieron con golpes y puntapiés, principalmente en la cara y costillas; una vez que se 
detuvieron abordaron la camioneta y se marcharon". En una conversación ayer me añadió: "Nunca le dije que era 

Ana Gabriela Guevara. Nunca le dije que era senadora de la república. Simplemente le dije: ¿Por qué me tumba?" 
La agresión ha generado una gran atención y es justo. Hierve la sangre de saber que una mujer caída es 

cobardemente golpeada por cuatro hombres. La Procuraduría General de la República ha decidido atraer el caso. El 

que la placa de la camioneta haya sido registrada facilita la investigación, aunque la publicidad que se ha dado a los 
hechos seguramente ha alertado a los responsables. Me ha sorprendido ver a gente en redes sociales y en 

conversaciones que me dicen: "Es que los motociclistas son muy agresivos". Éste es el tipo de argumento que usa 
Donald Trump cuando afirma que los mexicanos son violadores y asesinos. No hay ninguna indicación de que la 

senadora haya cometido ninguna falta, pero mucha gente reacciona con prejuicios. He visto a motociclistas 

agresivos; por lo tanto, todos los motociclistas son agresivos y merecen ser agredidos. La senadora lamentó en su 
comunicado la violencia a la que son sometidas las mujeres. También pidió "una cultura de respeto hacia los 

motociclistas, puesto que somos objeto de agresiones". En muchos casos, señala, los motociclistas llegan a perder 
la vida "por la irresponsabilidad de conductores que actúan al margen de las leyes de tránsito". Estoy de acuerdo, 

aunque la exigencia hay que extenderla a aquellos motociclistas que piensan que los reglamentos no se aplican a 
ellos. La motocicleta genera una sensación de libertad. El delicado equilibrio con el que se avanza sobre dos ruedas, 

la maniobrabilidad del vehículo, la necesidad de prestar atención a cada movimiento y obstáculo en el camino, y el 

viento sobre el cuerpo y el rostro liberan el espíritu. Entiendo muy bien por qué a Ana le gusta subirse a la moto. Yo 
mismo lo hago y también mi hermano y mi hermana. Pero hay mentes cerradas que aborrecen a cualquier 

motociclista o a cualquier mujer. La agresión contra la senadora, en efecto, parece haber sido motivada por un odio 
a alguien simplemente por ser mujer y motociclista. Ningún grupo de cuatro hombres que golpee y patee a una 

mujer debe poder evadir la justicia. Espero que la PGR detenga a los responsables y les dé un castigo ejemplar. 

La Pecanins 
Betsy Pecanins fue intensa, brillante y siempre sorprendente. Transitaba sin problemas del blues a la música 

folclórica. A nadie debe sorprender que haya decidido marcharse de improviso y sin pedir permiso. Pero eso no 
significa, Betsy, que no te extrañaremos. 

 
 (Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
El golpe a las gasolineras 

Entre marzo y lo que va de 2016, la Procuraduría Federal del Consumidor asestó un duro golpe a seis mil 

despachadoras de estaciones de gasolina que no daban litros completos del combustible. Nos adelantan que el 
equipo del procurador Ernesto Nemer asumió el compromiso en el primer trimestre del año de revisar al menos seis 

mil gasolineras, para duplicar el número de estaciones de servicio verificadas en 2015. La meta se logró, pero 
también se alcanzó la cifra de seis mil mangueras despachadoras clausuradas, principalmente por no vender litros 

de a litro, alteraciones al software y malas condiciones de las bombas. Las acciones derivaron en multas por 300 
millones de pesos. Nos comentan que don Ernesto rompió una marca que la Profeco no había logrado en los 

últimos 40 años de su historia. 

 
Cumbre de ex secretarios de Hacienda 

Frente a la situación internacional de incertidumbre financiera, el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, 
convocó en Palacio Nacional a los ex jefes de las finanzas nacionales para dialogar sobre sus experiencias. Cada 

uno expuso su visión del escenario 2017 y las acciones que el gobierno federal ha puesto en marcha para afrontar 

el entorno negativo que ha marcado los últimos meses a nivel global. Nos dicen que en el Salón de los Retratos —
donde se encuentran los rostros de todos los ex secretarios de Hacienda— estuvieron presentes Pedro Aspe 

Armella, Francisco Gil Díaz, Ernesto Cordero Arroyo, Agustín Carstens y David Ibarra Muñoz. Luis Videgaray y 
Guillermo Ortiz se disculparon por temas de agenda y José Ángel Gurría está en París en la OCDE. 
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Corte de caja del presidente de la Corte 

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Luis María Aguilar Morales, llega hoy a la mitad 

de su mandato como titular del Poder Judicial de la Federación. Nos adelantan que don Luis María, durante su 
segundo informe de labores, dará un mensaje en el que pondrá énfasis en la situación de violencia que se vive en 

el país, así como en el tema de la corrupción, y en dejar claros los puntos torales que están fallando en el Nuevo 
Sistema de Justicia Penal y de quién, o quiénes, es la responsabilidad de estas fallas. 

 

Van contra cabezas del crimen organizado 
Un mensaje muy claro manda el equipo del procurador general de la República, Raúl Cervantes, con el 

nombramiento de Israel Lira SALAS al frente de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia 
Organizada: se trata de atacar las estructuras financieras y debilitar a la delincuencia organizada y no sólo cortar 

cabecitas como medusas. La especialidad de don Israel es el rastreo de dinero de dudosa procedencia, como ex 

jefe de la Unidad de Investigación Especializada en Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita, Fiscalización y 
Alternación de Moneda de la PGR y ex director de Procesos Legales en la Unidad de Inteligencia Financiera de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público, nos comentan. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

EL SÚBITO interés por aprobar una ley que regule la participación de las Fuerzas Armadas en cuestiones policiacas 
tiene a los partidos confundidos y, en algunos casos, hasta divididos. 

EN EL PRI hay quienes ven con disgusto la prisa por sacar el asunto, pues hace 5 años los tricolores impulsaron la 
Ley de Seguridad Nacional, proyecto que estuvo a cargo el entonces diputado Alfonso Navarrete Prida, que aprobó 

el Senado y naufragó en San Lázaro. 

Y EN el PAN nomás no hay una postura definida. Se sabe que en el cuartel general de Ricardo Anaya no cayó 
nada bien que el senador Roberto Gil corriera a ponerse de tapete legislativo para sacar adelante en un hipotético 

periodo extraordinario la nueva ley. 
DE HECHO, Gil se adelantó hasta a su propio coordinador, Fernando Herrera, al que ya no le quedó de otra que 

validar lo dicho por aquel. 

LA COSA es que de la Ley de Seguridad Interior lo único que existe es un par de iniciativas, pero ningún dictamen. 
A eso se suman las preocupaciones de grupos civiles por posibles excesos en las futuras atribuciones militares, por 

lo que algunos senadores -como el perredista Miguel Barbosa- dudan que vaya a resolverse en fast track, como 
pidió el general Cienfuegos. 

POR CIERTO que mientras se decide lo de la nueva ley, el gobierno de Nuevo León anda BUSCANDO que las 

Fuerzas Armadas tengan mayor presencia en su territorio, a ver si así baja la inseguridad por aquellos lares. 
CUENTAN que ayer anduvo en la Ciudad de México un representante cercanísimo de Jaime “El Bronco” Rodríguez 

tocando puertas para pedir refuerzos de verde olivo en el combate a la delincuencia. 
VAYA aquelarre logró armar José Antonio Meade de CARA a los retos económicos de 2017: reunió a seis de sus 

antecesores en la Secretaría de Hacienda. 
AHÍ ESTUVIERON David Ibarra Muñoz, Pedro Aspe Armella, Francisco Gil Díaz, Ernesto Cordero y Agustín 

Carstens. La mayor sorpresa fue la reaparición de Jaime Serra Puche, quien llegó con muchas cosas interesantes 

que decir, dado que fue uno de los artífices del TLCAN que hoy está bajo la mira. 
LA GRAN AUSENCIA fue la de Luis Videgaray, quien simplemente no se apareció pese a su cercanía y larga 

amistad con Meade, pero sobre todo a pesar de su conocimiento sobre Donald Trump, de alguna manera el 
causante de dicha reunión. 

CON ESO de que Donald Trump nombró a un petrolero al frente de la protección ambiental y a un empresario pro 

ruso como canciller, en México ya hay quienes apuestan si mandará como embajador al sheriff Joe Arpaio o al 
odiado futbolista Landon Donovan. 

 
(Redacción, página 10) 
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